



SAINT-SAUVEUR DE REDON

UNE ABBAYE EN COEUR DE VILLE



Séminaire organisé par la Ville de Redon | **12 octobre 2024**
Auditorium - Lycée Saint-Sauveur - 16, pl. Saint-Sauveur, Redon
Gratuit | sans réservation, places limitées

14:00 **Accueil**

14:15 **Introduction**

Marc DROGUET | Adjoint délégué au patrimoine, Ville de Redon

14:30 **Faire l'histoire de Redon : acquis et renouvellements**

Daniel PICHOT, Georges PROVOST | Université Rennes 2

Redon a une riche histoire insuffisamment mise en valeur. Tout récemment, la découverte, par M. Vincent Guérin, de copies de chartes largement inédites provenant de la partie perdue du cartulaire a ouvert des perspectives sur les rapports de l'abbaye avec son environnement, notamment fluvial. Cette intervention se penchera sur ces chartes inédites, en les replaçant dans leur contexte d'écriture au Moyen Âge (D. Pichot) mais aussi de leur copie au 18e siècle (G. Provost).

15:10 **Patrimoine bâti et biodiversité : savoir les protéger !**

Anne LE NORMAND | Eaux & Vilaine

La ville de Redon a validé un Atlas de la biodiversité communal en 2023 pour mieux protéger sa nature. La protection des espèces et des habitats concerne tout le monde : du jardin au bâti, nous sommes en interaction permanente avec des espèces animales et végétales. Cet Atlas, qui couvre tout le territoire de la ville, a été l'occasion de se pencher aussi sur les espèces plus particulièrement présentes aux abords de l'abbaye. Cette intervention sera ainsi l'occasion d'évoquer le travail de rénovation de l'abbatiale pensé en accord avec les enjeux de protection de la biodiversité.

15:50 **Pause**

16:05 **Redon, un site à haut potentiel archéologique pour l'étude de l'architecture monastique en Bretagne aux premiers temps du Moyen Âge**

Yves GALLET | Université Bordeaux-Montaigne

L'abbaye Saint-Sauveur de Redon a été fondée dans les années 830, à l'époque carolingienne. La vie de l'abbaye et des moines à cette époque est documentée par la littérature hagiographique et par le célèbre Cartulaire, qui donne un aperçu des possessions du monastère et de leur gestion. En contrepoint, rien ou presque n'est connu des bâtiments et de la topographie du monastère à cette époque. Le site donne aujourd'hui à voir une église composée d'éléments romans (XIe s.) et gothiques, et, complétant l'église, un important ensemble de bâtiments conventuels réédifiés par les moines mauristes. Nous ne savons donc rien de l'architecture du monastère pour la période plus ancienne et historiquement la mieux documentée, tandis que les monuments aujourd'hui conservés correspondent à une période où l'histoire de l'abbaye n'a guère livré de détails ou rien produit d'exceptionnel. En s'appuyant sur cette situation contrastée, la communication reviendra sur le potentiel archéologique du site, sans doute équivalent à celui que présentait l'abbaye de Landévennec à l'orée des années 1980, avant l'ouverture d'un chantier de fouilles qui a complètement renouvelé les connaissances sur l'architecture monastique en Bretagne et dans l'Ouest carolingien.

16:45 **Débats, échanges**

17:00 **Conclusion**

Coralie DUVOT | Ville de Redon

17:15 **Visite au choix : Grande Rue OU cloître Saint-Sauveur**

Gwénolé ALLAIN | Ville de Redon

Georges MIGAUD | Délégué local, Fondation du Patrimoine